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“晨跑风柔看凤河，净溪拥翠长清荷。岸边
云翡茁晴处，海珀随心送碧波。”5月，北京春意
正浓，尚建刚和往常一样晨跑完，写一首小诗
配一张照片更新了自己的朋友圈。照片里的河
流碧波荡漾，两岸绿树成荫。那条河发源于凉
水河，在大兴区的这一段被称为“新凤河”，还
有一条发源于大兴区的河叫“老凤河”，因为古
时曾供皇帝的妃子垂钓，故得此名。

今年 44岁的尚建刚是大兴区观音寺街道
办事处主任，自从去年5月北京市政府实施“河
长制”后，他就成为新、老凤河在观音寺街道辖
区段的河长。“把我的名字和电话往那一贴，我
感觉有了压力和责任。居民随时可以给我打电
话反映凤河的情况，感觉身边的一切资源都在
帮助我，督促我。”尚建刚指着老凤河边河长信
息公示牌告诉笔者。

新、老凤河流经观音寺街道辖区的河长是
4.9 公里和 4.75 公里，它们的污染情况一直较
为严重，河流环境整治一直是凤河管理的重
点。河长尚建刚带领同事实施了一套三级联动
机制：街道机关干部、社区干部、第三方社会组
织，互相监督、互相协作进行河道重点区域的
巡查。“干净的河道、清洁的河水是大家的共同
愿望，我们不能‘独乐乐’，要‘众乐乐’，谋出
己，利归众，河道治好了，大家都有份。所以治
理凤河不能机关很忙，而其他成员不承担责
任。”当了9年语文老师的尚建刚如今介绍起工
作也常引经据典，依然能透露出为师者的严谨
和风采。

在三级联动机制中，尚建刚尝试了政府购
买服务，机关、社区更多地承担监管巡视的责
任，河道治理的具体工作则向两个社会组织购
买，并且这两个社会组织在治理河道的过程中
相互竞争、相互监督，提高了凤河治理的效率。
河长制实行以来，尚建刚的工作也离不开群众
的支持和参与。他告诉笔者，街道办事处开通
了“幸福观音寺”的微信公众号，将它作为居民
监督的通道。居民可以把拍到的凤河治理问题
的照片上传到公众号，经过办事处工作人员核
实以后，居民会得到积分，用积分可以在附近
的两家超市换购商品。尚建刚对笔者说，“拍拍
照片，既能改善环境，还能领取奖励，居民的积极性更高了。”

“真正的‘硬’是敢碰‘硬’，不‘硬’碰。”尚建刚说。为了治
理违规排污，他和私自刨开污水口的人打起了“游击”。有一
个污水口源头在邻镇交界处，原来检查时很少去，污水顺着
水沟就流入了新凤河河道。尚建刚说：“发现污水口后，我们
多次堵但还是被人偷偷刨开，后来我们就蹲点排查。”这次借
助河长制，办事处与社会组织还有周围群众协调配合，找到
了排污人，彻底堵住了排污口，清理了污染源。

如今，新、老凤河的环境得到了确实改善，很多居民都沿
着修好的河道跑步健身，有时还会看见珠颈斑鸠、白头鹎等
十多种鸟类在河岸栖息。看到居民的生活环境越来越好，尚
建刚也对未来的河长工作充满了信心和干劲。他拿出手机给
笔者看他的朋友圈说：

“我每两周巡一次河，
每次巡河就相当于跑
步或快走 5 公里。巡完
河发朋友圈已经是习
惯了，既工作又健身，
很有意义。”

留学生留学生：：
中国很安全中国很安全

一位在中国生活了九年的泰国女孩文珍向笔者表示，
她遇到的中国人都很友好，很善良。她曾在中国的多个城
市生活过，无论是在北京、天津，还是在广州、南宁，她从没
过于担心人身安全问题，更没有遇到过流氓或遭到过骚
扰。相比于其他国家，她对中国更放心。

目前，中国许多城市的治安状况渐入佳境，外国人也
越来越放心在中国不同的城市读书与工作。如何营造安全
与稳定的社会氛围，一方面，离不开国内的安全制度建设。
关于这一点，在上海生活了一年半的韩国留学生金珉志深
有体会。在她的心目中，中国是一个治安严格的国家，尤其
注重安检制度。“首先，我从韩国来中国，在浦东机场要经
过严格的安全检查。在乘坐地铁时，随身携带的大包小物
也需要在安检传送机上接受检查。甚至回到学校进入留学
生公寓时还要向保安出示我的学生卡。虽然安检的过程有
些麻烦，却让我体会到满满的安全感。”金珉志对笔者说。

在上海市担任英语教师的卡罗林，来到中国已经三年
了。她认为，中国保障安全最有成效的举措就是枪支管理
制度。在刚刚过去的五一小长假，卡罗林只身一人前往绵
延起伏的浙江莫干山和“东方之珠”香港，在这之前，她还
自己去过北京、西安、杭州等多个城市。谈及为何独自出游
时，她说：“中国是一个非常安全的国家，因为平时极少听
到有关枪支弹药的犯罪新闻。所以我从不会担心旅游时因
为枪械问题而发生人身意外。”

随着城市的发展，街道的安全设施建设也在不断加
强，视频监控系统正助力大数据时代的社会治安防控。“城
市之眼”是中国公众对视频监控系统的亲切称呼，而在外
国人眼中的它更是一道重要的安全防线。

对此，来自马来西亚的曾佩玲也深有体会。她在厦门读
书四年有余。一次闲谈，她和朋友聊起为什么在厦门生活这
么久，却很少遇见当街抢劫等事件。她们讨论后认为，中国为
了维护治安，这些年不断提升维护街道安全的硬件设施，一
定程度上降低了发生此类事件的概率。曾佩玲向笔者介绍：

“尤其是在我自己生活的思明区，许多路的百米处会设置监
控摄像头，如果是人流和车流比较多的街道，会有多个摄像
头。”有了这个“城市之眼”，一旦有人想要扰乱治安，立刻会
被摄像头记录下来，警察马上会采取行动，监控摄像头带来
了强大的震慑力，这让犯罪分子望而却步。最后，她向记者坦
言：“有了这些保障，我在厦门这座城市过得很舒心。即便在
深夜，我也可以一个人在街上放心地溜达。”
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在学生活动中心一层大厅，民商
经济法学院本科二年级 2 班团支部正
在开展“不忘初心跟党走”主题团日
活动。习近平来到他们中间，几位同
学从不同角度畅谈了观看电影 《焦裕
禄》 的体会。习近平对同学们说，新
中国成立以来，我国越来越富强、民
族越来越兴盛、人民越来越幸福，其
中很重要的一条就是有无数焦裕禄这
样的优秀党员、干部为党和人民无私
奉献。听到同学们讲述学习焦裕禄精
神的体会，习近平回忆起他上初中一
年级时学习穆青撰写的焦裕禄文章的
感受。

习 近 平 说 ：“ 这 件 事 一 直 影 响 着
我。直到我从政，直到我担任县委书
记，后来担任总书记，焦裕禄精神一
直是一盏明灯。学习焦裕禄精神诠释
了中国共产党人的优秀品质。”

——摘自中央人民广播电台报道
（2017年5月3日）

背景资料
焦裕禄：山东淄博博山县北崮山

村人，原河南兰考县委书记，干部楷
模，中国共产党革命烈士。1922 年 8
月 16 日 ， 焦 裕 禄 出 生 在 一 个 贫 苦 家
庭，1946 年加入了中国共产党，1962
年被调到兰考县担任县委书记，1964
年因肝癌病逝于郑州，终年 42 岁。他
在兰考担任县委书记时所表现出来的

“ 亲 民 爱 民 、 艰 苦 奋 斗 、 科 学 求 实 、
迎难而上、无私奉献”的精神，被后
人 称 之 为 “ 焦 裕 禄 精 神 ”。 焦 裕 禄 的
光辉形象影响了几代人的精神世界。

穆青：新华通讯社原社长，当代
著名新闻记者，他的新闻作品、新闻
主张和新闻实践，均为 20 世纪中国新
闻史上不可或缺的重要部分。1965 年
12 月 17 日，在兰考县委的会议室里，穆青第一次听到
焦裕禄身边的干部介绍焦书记的事迹，深受震动，多

次垂泪。3 天以后，在开封宾
馆 ， 穆 青 和 冯 建 、 周 原 组 成
了一个写作班子。1966 年 2 月
7 日清晨，中央人民广播电台
第 一 次 打 破 常 规 ， 占 用 新 闻
节 目 的 时 间 ， 用 1 小 时 20 分
钟 ， 播 出 了 长 篇 人 物 通 讯

《县 委 书 记 的 榜 样 —— 焦 裕
禄》。而著名播音员齐越，则
是 含 着 热 泪 、 几 经 哽 咽 才 完
成播音。
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“How safe is China？”（“中国到底有多安全？”）
在美国一家社交网站上，这个许多中国人都没有认真思考过的问题，近日却燃起了国外社交网站用户们的讨论热情。一些

在中国生活过的外国友人纷纷现身说法，“100+”图文并茂的回答尽显他们对中国治安的热切关注。
其中，一位网友拉曼斯用大段的文字描述了自己的旅居经历，他最后总结道：“总而言之，对外国人来说，中国是一个既安全

又美好的地方。尽管，我之前在印度、新加坡和英国生活过，我的妻子也在荷兰居住过，但我仍感觉中国更适宜居住。”
也许因为“身在此山中”，许多中国人并未认真思考过身边的治安状况，但“中国安全”却点燃了国外社交网站的热烈讨论，

外国友人通过他们的异乡经历和别样视角，为“安全中国”现身说法，提供有力证明。

中国社会科学院日前发布的 《2017 年社会蓝皮
书》中，曾对2016年中国社会治安形势进行了详细分
析。根据国家统计局数据显示，2015年与2010年数据
相比，伤害刑事案件和抢劫刑事案件分别下降了约
24%、63%，治安案件数量整体持续下降。报告表示，
随着立体化社会治安防控体系不断完善与创新，社会
治安形势整体趋于平稳有序。

马来西亚副总理扎希德在今年年初接受马来西
亚媒体采访时曾表示，中国在降低犯罪率上取得的
成功可以被效仿。他认为中国之所以能够在降低犯
罪率方面取得成功，主要原因是中国研发了一套装
备有先进设备的可靠系统，用来监控犯罪高发地区
的一切行动。同时，通过与民营部门合作，在多个
地点安装了高分辨率闭路电视摄像机和跟踪闭路电
视系统等设备。

武汉大学法学院教授、中国法学会立法学会常务理
事江国华接受本报采访时表示，中国社会治安情况较好
的原因，主要得益于以下几点：首先，国家高度重视社会
治安问题。为了保障人民群众的人身、财产安全，为人民
群众的生产生活创造安全稳定的社会环境，国家不断加
大社会治安治理的人力、物力投入。其次，广大人民群众
遵守社会秩序的觉悟以及主动参与维护社会秩序的觉悟
都很高，为中国社会治安治理提供了良好的群众基础。此
外，我国不断吸收国内外治安治理的经验，积极探索治安
治理体系的改革与完善，治安治理能力也不断提高。

秩序是人类开展社会活动的前提。良善的治安状
况，首先为百姓安居乐业创造了基本的条件。中国社
会治安状况持续改善，安全系数越来越高，在保障中
国老百姓幸福生活的同时，也在无形中提升中国的国
际形象，吸引更多外国朋友来华生活、学习。

“如果你觉得岁月静好，那么一定有人为你负重前
行。”曾有网友用这句话来形容那些坚守岗位、维护治安的
警察们。警察既庄严守护着城市，也为外国友人在异国他
乡的日子增添了一份温度。

现在武汉大学学习电气专业的阿尔顿，来自非洲国家
安哥拉。在他眼里，警察是亲和、无畏的代名词。

今年3月，多才多艺的他到长沙参加选秀节目《快乐男
声》的录制。在长沙期间，他新认识的一位中国朋友，将背
包落在了出租车上，这个背包中装着手机及一些重要文
件。人在异乡，出租车早就不知所踪，阿尔顿觉得这包肯定
是找不回来了。但他的朋友还是抱着一线希望报了警。

当地警方接到电话后，立即请求长沙火车站执勤的警
察协助调查。警察迅速地调出监控视频，查看了他们打车
时段的录像，很快就查到了出租车的车牌号，联系上了出
租车司机。最后，他们顺利找回了背包。“他们效率非常高，
井然有序，乐于助人。”阿尔顿连用了两个四字成语表达心
中对警察的感激。

阿尔顿用流利的中文告诉笔者，他来中国遇到最危险的
事情，应该属偶遇“珞珈山”野猪了。“有天晚上下课后，我在东
湖散步，一只大野猪突然从我身后出现，不知道为什么它追着
我跑。还好学校的保安队及时出现，赶走了野猪，解救了我。”

“在中国的生活非常安全，交通方面和公共服务都很
棒。不论白天还是晚上，都可以随便出去转转。地铁、火车
站等公共场所的安保举措和中国警察的服务态度都很好，
我觉得警察叔叔带给了我们安全感，想给他们点一个赞。”
阿尔顿总结道。

澳大利亚的洛尼来京两年，他认为中国政府在治安方面
投入了很多资源，保障了安全。“平时我加班到很晚，常常一个
人回家。但是我从不害怕走夜路，因为回家路上的小街小道都
有保安亭。我们生活的社区有保安和警察保护着，非常安全。”

城市的交通治理也是一
大难题，英语教师卡罗林
认为，中国的交通警察为
这一难题的解决做出了
贡献。“每天我上下班的
路口，车辆络绎不绝，指
挥交通和巡逻执法的警
察早早就穿戴整齐，有条
不紊地安排着行人与车
辆的交错通行。”卡罗林
还告诉笔者，尽管她没有
与警察打过交道，但每次
走过警察身边时，她都能
体会到一种被保护的感
觉。“如果真的发生意外，
我一定会第一时间向警
察求助，警察保护着我们
的安全。”这一份来自异
国他乡的安全感，为卡罗
林在中国的生活增添了
几抹别样的温暖。

图为北京交警敖翔为高校师生代表讲解交通安全常识图为北京交警敖翔为高校师生代表讲解交通安全常识。。
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44月月2626日日，“，“熊猫警察熊猫警察””卡通人物亮相杭州卡通人物亮相杭州。。
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